
吃吃着着烟烟台台苹苹果果长长大大的的““美美女女剑剑客客””
24岁的孙一文里约重剑摘铜，十年磨一剑的她曾一年穿破8双鞋
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里约奥运开幕了，第一个亮相的烟台健儿就是中国女子重剑队的孙一文。黎明破晓，里约传来好消息，孙一文摘下一枚枚铜牌。

孙一文是地地道道的栖霞人，从小吃着栖霞苹果长大。虽然，比赛中没能冲击到金牌，一文自称有些遗憾，但是在家人人和故乡父老乡亲的眼

里，只有高兴和骄傲。

近日，记者走进了孙一文的老家栖霞，从她的父母口中，师长嘴里，乡亲们的口口相传里，我们为读者还原一个真实的的奥运健儿孙一文。

栖霞有了第一个参加

奥运会的人

7月份，当中国奥运代表团
成立后，烟台女孩孙一文一下
子让人眼前一亮。好多人评价：

“这个女孩太漂亮了，太有气质
了。”

1992年，栖霞城郊的庄园
街道王格庄村，年轻人孙洪明
的家里传来喜讯，他的妻子李
志荣诞下了一名女婴，孩子一
生下来大人就发现她胳膊长腿
长，有人开玩笑说，“这个小闺
宁将来长个大高个啊。”

这其实是句玩笑话，但应
验了。24年后，这个农家走出来
的姑娘，代表家乡站在了奥林
匹克的赛场上，孙一文也成为
了栖霞市第一个参加奥运会的
运动员。

说起这些来，王格庄村里
的人都骄傲。

栖霞市庄园街道王格庄
村，这里是栖霞苹果的产地，孙
一文从小吃着烟台苹果长大。

村子的正北方向，就是栖
霞市有名的景点太虚宫和长春
湖。长春湖的柔美和太虚宫的
灵秀，赋予了孙一文独有的灵
气和灵性，孙一文把这种地域
的灵气嫁接到运动项目击剑
上，剑气钟灵，气贯长虹。

伏天的晌午，王格庄村里
到处是蝉鸣蛙叫，加上太阳的
炙烤，空气之中透出了一股热
辣劲儿。

刚午睡完的村民们，在村
头的树荫下乘凉，记者打听孙
一文家的住处，村民们热情地
为记者指路，“俺村里有人参加
奥运会，我们也跟着高兴。”

“你向东走，她家在上面，
门口有棵葡萄树的那家就是。”
果然，还没走到跟前，孙一文的
爸爸就在远处对着记者挥手。

这个左撇子身体条件

出色，从小就有天赋

孙一文的父亲叫孙洪明，

中等身材，看起来略瘦，在当地
是一位知名的乡村医生。

孙洪明把记者让进院子，
首先映入眼帘的是一副鲜红的
对联，就贴在左手边的厢房上。

上联：“神猴挥剑巴西梦”，
下联：“未羊雪飘洒汗水”，横批
是“情满奥运”。

孙洪明告诉记者，“这个
春联是我今年过年时自己想
出来的内容，后来有人给我写
出来了，就是期盼孩子能参加

里约奥运会。”孙一文的属相
是猴，爸爸笔下的“神猴”也就
是这个比喻。孙一文春节因为
训练和比赛不能回家，爸爸用
这个寄托对女儿的思念和祝
福。

说起女儿孙一文为什么
会走上体育道路。他说：“这
个孩子是有天赋的，从小身
体就好，腿长脚大，身体长得
快，一年能穿破8双鞋。”听到
这里，妈妈李志荣接着话说

道：“你别说她脚大，一年穿8
双鞋，要不姑娘听着可不高
兴了。”

李志荣说：“这个孩子从小
就跑得快，小时候参加运动会，
跑长跑，每次都能拿到名次。”

孙洪明说：“当时一文在大
庆路小学里的徐欣老师，发现
了一文身上的体育天赋，于是
他就向我建议，家长应该为孩
子的将来考虑一下了，毕竟孩
子身上有这种天赋，说不定这
是将来的一条路。”

孙洪明也觉得老师说得有
道理，在孙一文14岁那年，她被
送进了栖霞市体校，开始是长
跑，后来因为身体条件出色，爆
发力强，她被挑选到了烟台体
校，在2006年正式成为一名击
剑运动员。

体校看中的是孙一文的身
体素质和爆发力，还有就是一
文的左手。左撇子在击剑比赛
中具有特殊的优势。

今年，孙一文从事击剑项
目已经整整10年了，“十年磨一
剑”，如今“亮剑”里约。

家人当初想让她做个

淑女，没想舞刀弄剑

其实，孙一文的人生道路
最初并不是这样规划的。

家人，尤其是母亲李志荣最
初是想让孙一文当个淑女的。

李志荣说：“我想让她当个
淑女，文静一些，就像她名字里
写的一样，文文静静的，不希望
她蹦蹦跳跳的。”

李志荣说：“有一年，我给她
买了古筝，想让她学琴，结果她
半天下来就学了个差不多，已经
能弹出一首完整的曲子了。”

可是，事与愿违。
即便孙一文再能文能武，

可是身上的体育天赋怎么也掩
盖不住。李志荣说：“以前从来
没听说过还有击剑这个项目，
也不知道咋的，孩子就能成为
击剑运动员。”

孙一文的运动天赋绝对是
与生俱来的。

有一年，小伙伴们都穿上
了轮滑鞋，看着孙一文眼馋，李
志荣狠了狠心也给孩子买了一
双。一开始非常担心孩子摔着，
结果后来证明担心是多余的。

“一文穿上轮滑鞋就跟飞一样，
哗哗的，根本不用怎么适应，动
作很协调，不像是初学的孩子
那样。”

孙一文的小学老师徐欣告
诉记者：“我对象是做衣服的，
平时经常给孩子做衣服，每次
量完衣服都跟我说，这个孙一
文跟别的孩子不一样，她的腿
长、胳膊长。”

当初，自己的孩子走上体育
这条路，外界有不少非议。“一个
女孩子，练什么体育啊，外边这
么说的不在少数”，孙洪明说。

但是，即便再苦再难，孙洪
明还是坚持让孩子练了下去。

如今，孙一文的弟弟孙嘉
余也走上了体育的道路。今年
只有16岁的他如今在烟台市体
校里，孙嘉余跟姐姐当年一样，
正在刺出一剑又一剑，完成自
己的体育梦。

漂亮的脸蛋，挺拔的身姿，
孙一文是个大美女。

奥运代表团成立时，大家都
在惊呼“颜值爆表了”。前几天，记
者联系上了当时还在北京的孙一
文，和她在微信上有了一些交流。

外界都叫她“美女剑客”，对
此孙一文只是呵呵一笑。她告诉
记者，自己以前可不是这个样子
的，“小时候丑啊，自从练体育以
后，越来越好看。”她还说“我恨
不得把以前的照片全部消灭。”

虽然孙一文已经是名人了，
但她也追星。

奥运代表团成立的当天下
午，孙一文在新浪微博上晒出了

成立大会上和宁泽涛的合影。
她说：“代表团今天正式成

立！今日有机会跟体育界的景点
合照，心情还是挺开心不是挺开
心，是很开心……希望所有的运
动员都取得一个自己满意的成
绩，交一张满意的答卷！中国队
加油！@宁泽涛”

从小吃着烟台苹果长大的
孙一文也心系家乡。

烟台苹果年初遭遇销售难
题，今年4月8日，她还在微博上
为家乡的苹果找销路。

“今年的栖霞苹果确实卖不
出 去 ，辛 苦 整 年 的 果 农 在 发
愁……乡愁……”

昨夜今晨，孙一文的
父母一夜未眠，他们守在
电视机前为女儿加油助
威，当孙一文夺得奖牌后，
家里的鞭炮声响起，大家
也看得热泪盈眶。

女儿在里约拼搏，父
母有很多话想对孩子说。

赛前，8月3日，孙洪明
和李志荣在记者的采访本
上写了一段话，让我们捎
给孙一文。

他们这样写道；“里约
奥运，一文加油！爸爸妈妈
在家乡为你呐喊助威，希
望你保持一颗平常心，取

得最佳成绩，也祝中国女
子击剑队里约亮剑，斩获
桂冠！”

在随后的视频中，孙
洪文和李志荣一起说道：

“感谢各级教练对孙一文
辛勤的付出与栽培，也一
并感谢各级领导和关注她
成长进步的亲友们，我代
表孙一文向你们表示最真
挚的感谢。一文加油！”

记者临行前，孙洪明
对记者说：“等一文再回家
的时候，家里的葡萄就能
熟了。那时，苹果也红了。”

本报记者 张琪

对话孙一文>>>

““我我小小时时候候丑丑啊啊，，自自从从练练了了体体育育越越来来越越好好看看””
父母寄语>>>

““一一文文加加油油，，保保持持一一颗颗平平常常心心””
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每次打完比赛获得奖牌，孙一文就把奖牌和证书邮回家里，让父母一起感受这份荣誉。

孙一文家中的老照片记录她的成长。

孙一文持剑照。
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